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小区电梯出了故障，停止运行，是否可以动用物业专项维修资金？
对于这个问题，合肥市房管局物业专项维修资金管理中心答复称：“区
分情况，分别解决。住宅小区电梯日常维修养护，其费用从物业管理费
中支出；住宅小区电梯大中修、更新改造，其费用从物业专项维修资金
中列支。”

而根据相关规定，支用物业专项维修资金用于电梯大中修、更新改造
的具体标准为：电梯需要整体更新或者更换、维修主要部件，须“一次性费
用超过电梯原造价20%”，另外还需具备已建立物业专项维修资金制度、
应当经专有部分占建筑物总面积三分之二以上的业主且占总人数三分之
二以上的业主同意等基本条件。

房产部门谈维修资金

据合肥市房管局介绍，为了进一步做好电梯的维修、更新等工作，
2016年2月，合肥市印发了《关于进一步优化物业专项维修资金使用流程
的通知》，规定“当发生屋面和外墙渗漏脱落、电梯消防及供水设施不能正
常运行，排水设施堵塞爆裂等危及物业使用和人身财产安全的紧急情况，
经相关行业主管部门或专业检测机构检测需要立即进行大中修和更新、
改造的，可以不经业主‘双三分之二’表决同意”，开通紧急情况下物业专
项维修资金使用绿色通道，直接支用维修资金。目前，合肥市全市已有元
一时代花园、英华大厦等众多小区申报物业专项维修资金用于电梯的大
中修和更新改造。

对于如何确保电梯的安全运行，合肥市房管局相关负责人则认为，电
梯的安全运行，涉及制造、安装、维保、管理、使用方式、维修更新等诸多方
面，环环相扣，每个环节出现问题都会直接影响电梯安全，应以事前预防
为主，做好日常维护保养等管理工作。

动用物业专项维修资金有限制

电梯安全应以事前预防为主

本报电梯安全系列报道引起强烈反响

全省排查电梯隐患 整改不力将通报
连日来，本报推出电梯安全系

列报道，引发社会极大关注，期间，
很多市民通过网络、热线向记者反
映自家小区电梯问题，相关部门、
单位也对报道给予充分肯定。

日前，省质监局、物业维修资
金管理中心、电梯协会等部门接受
市场星报、安徽财经网记者采访，
并从资金、监管、政策等方面详解
电梯安全，并借本报呼吁“文明乘
梯，尽职维护”，让电梯更安全。

▋星级记者 刘海泉

丁兴礼是合肥电梯协会秘书
长，有着多年行业管理经验的他，
对于电梯牵涉到的各个环节都非
常熟悉，他认为，合肥市住宅小区
电梯占所有电梯 65%以上，出现安
全问题的多是 10 年、15 年以上的
电梯，主要是跟维保跟不上有关。

丁兴礼透露，目前合肥很多小
区电梯每年的维保价格低得离谱，

“我们核算过成本，正常的话，一部
电梯一年需要 4000 元左右，但是
实际上有的小区只有 2000 元。而
电梯正常的维护，要求半个月一
次，每次需要检查 28 项，需要耗时
2 个多小时，每个季度还要再加十
三项，半年内还要再增加 12 项，测
算一下，电梯维保人员的工作量是
非常大的，日常的维修保养能否得
到保证，很难说。”维保跟不上，日
积月累，电梯就留下了隐患。毫不
夸张地说，目前合肥市老旧小区的
电梯带病运行的至少占80%。

低价竞争危害大
应淘汰不规范企业

据丁兴礼介绍，早在今年 6 月
份合肥市召开的电梯安全监管工
作座谈会上，他就提出希望政府关
注合肥电梯市场恶性低价竞争引
发的电梯安全隐患，希望政府在尊
重市场规律、行业特点的基础上，
对电梯招投标商给予更多关注，杜
绝恶性低价竞争。同时，他呼吁政
府在加强监管逐步淘汰不规范的
小微电梯服务企业的同时，尽快落
实电梯维修保养专项资金，将专项
资金交由非营利的社区管理，由社
区介入维保合同的签订和管理，让
合肥市电梯维保价格尽快回归到
合理价位。

对于合肥市正在修订的电梯
安全监管办法，丁兴礼一直参与其
中，对相关条文逐条逐字推敲，并
坚持认为行业协会应该在电梯安
全中可以发挥更大作用。

“要想真正做到电梯安全，全
社会都要重视起来。”丁兴礼表示，

“在这里借市场星报呼吁一下，居
民要文明乘坐，物业、维保单位要
尽职尽责，多管齐下，电梯才能更
安全。”

全省排查隐患
整改不力将通报

华兵是省质监局特种设备安
全监察处副调研员，分管电梯领
域。9月21日，面对记者的采访，
他认为电梯安全不是小事，市场
星报对于这个话题关注，非常好，
体现了媒体责任。随后他向记者
介绍了省质监部门当前正在开展
的监管工作。

“我们已经部署开展了电梯
排 隐 患 降 故 障 专 项 铸 安 行 动 ，
全省范围内铺开，活动从部署、
隐患排查、整改、检查、抽查督
办 几 个 阶 段 展 开 ，一 直 持 续 到
12 月份。”据华兵介绍，电梯维
保单位是此次全面排查电梯隐
患 的 主 要 承 担 单 位 ，要 求 所 有
的 电 梯 都 要 排 查 一 遍 ，电 梯 使
用单位在维保单位排查出的隐
患 清 单 基 础 上 进 行 整 改 。 县
（区）市场监督管理局，根据报
送的清单，建立台账，市级特种
设 备 安 全 监 督 管 理 部 门 对 县
（区）局报送的隐患已整改情况
进 行 抽 查 。 最 后 ，省 局 对 整 改
情况进行抽查和通报。

“对排查不及时、不到位的维
保单位，经统计故障率高的电梯
品牌、维保单位，以及隐患整改督
查不力的市、县（区）局，我们将予
以通报批评。”据华兵介绍，除了
几乎贯穿全年的铸安行动以外，
今年省质监局还将开展电梯安装
质量的监督检查，电梯检验质量
的检查以及对维保单位进行抽
查，多方面保障电梯安全。

新监督管理办法
还需检验成效

据介绍，截至 2015 年底，全
省共有 129900 多台电梯，到目前
预计增加到14万台。

“随着老旧电梯越来越多，电
梯 安 全 隐 患 、故 障 也 会 越 来 越
多，难点在于落实使用单位的主
体责任，相关人员平日里安全责
任意识淡薄，总抱有侥幸心理，
等出了事就悔之晚矣。”华兵也
坦承，维保这一块，的确存在低
价、恶性竞争现象，威胁到了电
梯安全，目前也在探索好的解决
办法，“比如通过行业协会对于
维保单位的价格和服务，进行公
示。将日常维保情况贴在电梯轿
厢显眼的位置，接受社会大众监
督。与工商局联合发布文件，推
行维保规范合同等。”

谈到政策层面，华兵表示，
今年 4 月份实行的全省电梯安
全监督管理办法，实施至今有 5
个多月，目前还看不出成效，准
备年底之前进行一次检查，看看
落实情况。“至于立法，也有这个
想法，但是具体需要多部门共同
推动。”

华兵还透露，省质监局也在
推 行 大 数 据 管 理 ，准 备 对 现 有
的 平 台 进 行 更 新 ，老 的 平 台 没
有 对 居 民 开 放 ，无 法 直 接 面 对
居 民 的 诉 求 ，还 是 一 个 封 闭 的
内部系统。

维保跟不上
电梯容易出问题

电梯协会分析隐患原因

省质监局谈监管


